



Revista del Programa de Investigaciones sobre Conflicto Social

## Reforma y Revolución. La radicalización política del movimiento estudiantil de la UBA 1943-1966.

Juan Sebastián Califa

EUDEBA. Buenos Aires, 2014. 374 páginas.

Reseña bibliográfica de Guadalupe A. Seia \*

Recibido: 5 de mayo de 2014  
Aceptado: 10 de junio de 2014

*Reforma y Revolución. La radicalización política del movimiento estudiantil de la UBA 1943-1966.* (en adelante “*Reforma y Revolución*”) de Juan Sebastián Califa fue publicado en el mes de abril de 2014 por la editorial de la Universidad de Buenos Aires, EUDEBA, en el marco del Programa de Historia y Memoria “200 años de la UBA”. Esta obra fue elaborada a partir de la Tesis Doctoral defendida en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires en el año 2012, bajo la dirección del Dr. Pablo Buchbinder. Como su autor lo indica, esta versión contiene modificaciones parciales respecto de la mencionada tesis, no obstante, la línea argumental fue mantenida. *Reforma y Revolución* se encuentra estructurado en tres partes según una lógica de exposición cronológica lineal, delimitando así tres etapas: 1943-1955, 1955-1958 y 1959-1966.

Con una escritura fluida que permite una lectura ágil, la obra expone un saber riguroso (fundamentado teórica y empíricamente) acerca del proceso de radicalización política estudiantil hacia la izquierda del arco político acaecido en la Argentina, tomando como caso de estudio lo sucedido en la Universidad de Buenos Aires (UBA) entre los años 1955 y 1966. Califa discute, con la literatura

---

\* Licenciada en Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires. Becaria Doctoral CONICET con sede en el Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani” (UBA-CONICET). Correo electrónico: [guadalupeseia@gmail.com](mailto:guadalupeseia@gmail.com)



existente hasta el momento, sobre los alcances del proceso de modernización universitaria y su relación con el movimiento estudiantil entendido como una “*categoría social*” (retomando los planteos de Nicos Poulantzas), en un contexto de inestabilidad política y creciente conflictividad social. El texto da cuenta del minucioso relevamiento de fuentes primarias y secundarias (entrevistas, actas del Consejo Superior de la UBA, de los consejos y juntas de las facultades, normativa, prensa nacional y partidaria, entre otros, recuperados de archivos públicos y privados) que se ve reflejado en la reconstrucción pormenorizada de los cambios en la política y dinámica universitaria, los debates al interior del movimiento estudiantil, y especialmente, las luchas protagonizadas por el mismo contra diversos “enemigos”, según el momento. Califa logra dar cuenta las múltiples relaciones existentes entre factores estructurales de una formación económico-social y ámbitos acotados como el de la universidad, sin perder de vista la especificidad que tuvieron, al interior de la UBA, los procesos estudiados.

Asimismo, polemiza con la idea del sentido común -y también del saber académico-, de que el origen de la radicalización política de los estudiantes se ubica a fines de la década de 1960. Por el contrario, sin negar que dicho proceso tuvo sus puntos más altos entre fines de los sesenta y principios de los setenta, Califa propone que dicho proceso de radicalización hacia la izquierda en buena parte de la dirigencia estudiantil tuvo un origen temprano, localizado en el segundo lustro de la década de 1950. Cabe destacar que el sociólogo advierte las etapas de retraimiento que dicha radicalización atravesó, dando cuenta de la complejidad de los procesos históricos analizados. Este debate, consideramos, resulta uno de los aportes fundamentales de la obra en tanto deconstruye una idea generalizada, dando cuenta de la inexistencia de razones legítimas para fragmentar la unidad de un único proceso de acumulación y radicalización de los estudiantes.

En relación con dicho planteo, Califa propone, perspicaz y atinadamente, profundizar las discusiones acerca de la noción de *radicalización*. En este sentido, afirma la necesidad de no otorgarle a la misma los atributos característicos de fines de 1960 y 1970 para analizar los años previos. Así, afirma que es menester interpretar la radicalización política como *proceso*, y no como un estado ahistórico.

Otra de las discusiones que plantea Califa cuestiona la idea -mayoritaria en la bibliografía especializada- del agotamiento histórico del proceso de Reforma Universitaria iniciado en 1918. El autor pone en jaque las posturas que sostienen que las banderas de la Reforma habrían sido abandonadas a medida que la radicalización política de los estudiantes crecía. Apuesta, pues, por complejizar las miradas existentes sobre la herencia de dicho proceso, interrogándose acerca de las relaciones existentes entre Reforma, radicalización política y la idea de Revolución. Se trata de dar cuenta de que Reforma y Revolución fueron dos componentes constitutivos de un mismo proceso de radicalización política ascendente.

*Reforma y Revolución* se constituye como una obra fundamental para completar los vacíos existentes en la historia de un actor de suma importancia en la dinámica política nacional y latinoamericano como lo es el movimiento estudiantil. Asimismo, es un complemento sumamente importante para los estudios existentes sobre el período trabajado. Hasta el momento, el papel de los estudiantes en la etapa 1955-1966 había sido soslayada o aprehendida como un elemento más –y secundario- de la Universidad y de la propia realidad del país. Por último, la seriedad y rigurosidad con que el autor aborda cada uno de los debates con la bibliografía disponible, ya sea sobre cuestiones generales o aspectos puntuales, da cuenta de la profundidad de este trabajo y de que, efectivamente, resulta un aporte original, primordial al estado de la cuestión.

